



## EDITORIAL

La fenomenología tiene una larga tradición. Incluso más amplia que el conjunto de sus textos, reflexiones y pensadores. Podemos sugerir que la Fenomenología es una filosofía “contemporánea” o “moderna”, si la desplazamos de un conjunto completo de ideas construidas por la historia de la humanidad. Edmund Husserl ya había declarado que somos una humanidad que tiene sus inicios en la cultura griega. Y, de la misma manera, Martin Heidegger lo reafirma al recurrir sucesivamente a Parménides y Heráclito. Aún así, como lo señala Husserl, en su *Filosofía como ciencia rigurosa*, con los griegos la filosofía se constituye como “ciencia universal”, como ciencia del universo y de la unidad total del ser, motivo por el cual somos una conexión de historia, cultura, filosofía y ciencia.

No obstante, actualmente la Fenomenología no es solo una de las principales corrientes de pensamiento, sino “una ciencia esencialmente nueva”, con “una nueva forma de orientarse, completamente diferente de la orientación natural en la experiencia y el pensamiento”, como dijo Husserl, en sus *Ideas*; es decir, ciencia a condición de ser aún descubierta por nosotros. Gracias a las nuevas publicaciones, ediciones y traducciones, llegan obras excepcionales de E. Husserl, E. Stein, M. Scheler, E. Fink, J. Patocka, G. Marcel, M. Merleau-Ponty, J.-P. Sartre, E. Levinas y muchos otros. Ante este escenario, se esperaría un aumento en el volumen de lecturas, investigación, investigadores, grupos y laboratorios y, en consecuencia, un volumen igualmente mayor de productos y producciones derivados de todas estas reflexiones.

Actualmente, en Brasil, tenemos más de 130 grupos de investigación registrados en el CNPq<sup>1</sup>, en las áreas más variadas, lo que representa todo un coloquio interdisciplinario que la Fenomenología siempre ha tratado de construir. Teniendo en cuenta esta interdisciplinariedad, logramos diseñar una nueva revista, dedicada a los estudios fenomenológicos, que se caracteriza principalmente por propiciar el diálogo entre los diferentes campos de conocimiento, pero también por ser cooperativa y receptiva a la propuesta y la exigencia de un pensamiento que considere el mundo y la vida humana. *Fenomenologia, Humanidades y Ciencias*, pretende reflejar la dimensión de este intercambio vivo y creativo entre múltiples disciplinas.

Un hecho real de la integración recíproca entre la fenomenología y las diversas disciplinas, temas, campos de conocimiento y cooperativismo, en este nuevo proyecto, proviene de la interlocución, particularmente, entre dos líneas de pensamiento: la filosofía y la psicología. Este nuevo proyecto editorial nace del diálogo fructífero entre dos grandes grupos de estudio, pero se nutre de las relaciones establecidas entre diferentes investigadores involucrados en la Fenomenología. De manera particular, nos referimos a los Grupos de Trabajo que acogen a investigadores de varios Programas de Postgrado en nuestro país, de Filosofía y Psicología: el GT “Fenomenologia, Saúde e Processos Psicológicos” de la Anpepp<sup>2</sup>, y el GT “Fenomenologia” de la Anpof<sup>3</sup>.

Cada proyecto tiene su historia y contexto. Depende de nosotros recordar ambos, circunscribir su nacimiento y su porvenir. Incluso llegando “tardamente” al Brasil, cuya *intelligentsia* giraba en torno a proyectos positivistas, tomistas y culturalistas, alrededor de los años 40 del siglo pasado, la fenomenología ingresó rápidamente en los variados campos del pensamiento y la ciencia, ganando notoriedad y estableciendo objetivos (no todos los cuales fueron implementados). Así sucedió con la filosofía y también con la psicología. Estos fueron, por lo tanto, los dos campos privilegiados de las lecturas fenomenológicas en Brasil. Y esto explica el contexto en el que se inscribe este proyecto editorial.

En 2009 se constituyó el *Laboratório de Fenomenologia y Subjetividade* (LabFeno), vinculado al Departamento de Psicología de la Universidad Federal de Paraná, con el objetivo de unir reflexiones sobre temas psicológicos, con lecturas fenomenológicas, en particular Husserlianas. En el mismo año, en la ciudad de Curitiba, se celebró el *I Congreso Sur-Brasileño de Fenomenologia* y el *I Congreso de Estudios Fenomenológicos de Paraná*<sup>4</sup>, cuyo tema —“Fenomenologia y Psicología: Diálogos e Interlocuciones”— anunciaba ya la búsqueda de nuevas asociaciones. En 2011, el Laboratório se convierte en un grupo certificado por el CNPq,

1 Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico. Se puede consultar a través del Diretório de Grupos de Investigación en Brasil/Lattes: <http://lattes.cnpq.br/web/dgp>

2 [https://www.cadastro.anpepp.org.br/grupotrabalho/view?ID\\_GRUPO\\_TRABALHO=32](https://www.cadastro.anpepp.org.br/grupotrabalho/view?ID_GRUPO_TRABALHO=32)

3 <http://anpof.org/portal/index.php/pt-BR/gt-fenomenologia>

4 Memorias disponibles en: [https://1drv.ms/b/s!Am\\_JSTLFsy5tge5sBbzcmRwoe-9oZA](https://1drv.ms/b/s!Am_JSTLFsy5tge5sBbzcmRwoe-9oZA)



ampliando sus interlocuciones con la realización del *II Congreso Sur-Brasileño de Fenomenología*<sup>5</sup>.

Se lograron nuevas asociaciones, diálogos y producciones. Además, este crecimiento permitió vislumbrar un encuentro nacional que se hizo realidad en 2013 con el *I Congreso Brasileño de Psicología y Fenomenología*<sup>6</sup> y que se consolidó en 2015<sup>7</sup> —logrando anticipar incluso una dimensión mayor, en tamaño y en diversidad—, con el *I Congreso Internacional de Fenomenología y Psicología*<sup>8</sup>, en 2017, en Brasilia, y posteriormente, en 2019, con la realización del *II Congreso Internacional de Fenomenología y Psicología*<sup>9</sup>. Fue a partir de este último evento —sin duda la reunión de fenomenología más grande de América Latina, con cerca de 800 participantes—, que la gestación de este nuevo proyecto llegó a buen término.

Además, estas interlocuciones también se han expandido en asociación con otros eventos, como el “Encuentro de Psicología, Fenomenología y Realidad Brasileña”, que comenzó en 2012, en la Universidad Federal del Triángulo Mineiro (UFTM) y, más tarde, tuvo su continuidad en la Universidad Federal de Uberlândia (UFU), en 2013 y 2014. Reconociendo y promoviendo más asociaciones, el evento celebró su cuarta edición en 2017, en Brasilia, en una integración entre la Universidad de Brasilia (UnB), la Universidad Federal de Uberlândia (UFU) y la Universidad Federal de Paraná (UFPR), que culminaría en el *Congreso Internacional de Fenomenología y Psicología*. En 2018, la quinta edición del evento se hizo en asociación con el *I Seminario Internacional sobre Investigación Cualitativa*, cuyo tema fue “Fenomenología, Ciencia y Sociedad: Diálogos necesarios”, y reunió al Programa de Psicología del Centro Universitario / CESMAC, al Postgrado de “Investigación en Salud” (CESMAC), y los Programas de Postgrado en Psicología y Filosofía de la Universidad Federal de Uberlândia (UFU).

La nueva revista que presentamos aquí tiene como premisa justamente la invitación al diálogo y el debate, la exposición de ideas y reflexiones, la digresión y la exploración, y la ruptura con las tradiciones (un tema muy querido por F. Brentano). Pensamos con gran celo y afecto este nuevo proyecto, que inicia completamente con una edición bilingüe, buscando privilegiar no solo la internacionalización sino, también, respetar el libre acceso al conocimiento para la comunidad brasileña y latinoamericana. La revista nace, por lo tanto, *open-access*, diversificada, privilegiando incluso la investigación tanto empírica como teórica y teniendo en consideración otros espacios que van más allá de nuestras fronteras. Y, para el público de lengua portuguesa, procuraremos, en la medida de lo posible, una traducción inédita o renovada, con la intención de ampliar las posibilidades de nuevas reflexiones.

En este primer número, coexisten reflexiones sobre filosofía, educación, hermenéutica, semiótica y psicología, donde nos visitan varios autores, como Husserl, Rollo May, Ortega y Gasset, Scheler, Frankl, Platón, Heidegger y Fink; y diversos temas como salud, clínica, temporalidad, cuidado, docencia, técnica. Invitamos a los lectores al diálogo, a los interlocutores a que contribuyan y a todos a su difusión. Terminamos con un clásico epígrafe de Husserl: “Las ideologías pueden entrar en disputa, solo la Ciencia puede tomar decisiones, y esas son eternas”.

Sean bienvenidos. ¡Buena lectura!

**Adriano Furtado Holanda**

(Editor-Chefe / LabFeno / Coord. GT Fenomenologia, Saúde e Processos Psicológicos-ANPEPP)

**Claudinei Aparecido de Freitas da Silva**

(Editor Associado / Coord. -GT Fenomenologia-ANPOF)

**Tommy Akira Goto**

(Editor Associado / Associação Brasileira de Psicologia Fenomenológica-ABRAPFE)

5 Memorias disponibles en: [https://1drv.ms/f/s!Am\\_JSTLFsy5tge5znfA9dV2P7tWTg](https://1drv.ms/f/s!Am_JSTLFsy5tge5znfA9dV2P7tWTg)

6 Memorias disponibles en: [https://1drv.ms/f/s!Am\\_JSTLFsy5tge50iiMa\\_HwDQZlulg](https://1drv.ms/f/s!Am_JSTLFsy5tge50iiMa_HwDQZlulg)

7 *II Congreso Brasileño de Psicología y Fenomenología* (Tema: “Pensar y hacer Fenomenología en Brasil”). Memorias disponibles en: [https://1drv.ms/f/s!Am\\_JSTLFsy5tge51pWc4bCuJ0xob8g](https://1drv.ms/f/s!Am_JSTLFsy5tge51pWc4bCuJ0xob8g)

8 *II Simpósio Internacional de Fenomenologia y Ciencias Cognitivas*. Memorias disponibles en: [https://1drv.ms/b/s!Am\\_JSTLFsy5tg9VhNL-Dgz\\_SLAC72ew?e=nXGpxo](https://1drv.ms/b/s!Am_JSTLFsy5tg9VhNL-Dgz_SLAC72ew?e=nXGpxo)

9 *IV Congreso Brasileño de Psicología y Fenomenologia*. Memorias disponibles en: [https://1drv.ms/b/s!Am\\_JSTLFsy5tg9ZYBTSBxeHuUFy-QMw?e=8dvqhq](https://1drv.ms/b/s!Am_JSTLFsy5tg9ZYBTSBxeHuUFy-QMw?e=8dvqhq)